

Apuntes de ética primera unidad

Primera Parte

¿Qué es la ética?

La filosofía se plantea fundamentalmente problemas de tipo teórico; no busca transformar utilitaria o pragmáticamente la realidad. Sus cuestiones van encaminadas más bien a entender el ser del objeto de su indagación; se pregunta por su fundamento o sentido; a diferencia de un problema práctico, no se pregunta por el cómo de una cuestión: ¿cómo se construye un edificio más alto? ¿cómo se cura una enfermedad?. Estos son problemas prácticos que se los plantea el ser humano para pasar de una realidad a otra: de una realidad donde existe una enfermedad a una donde ya no la haya, de una en que no hay edificios altos a una donde sí existan. La filosofía se pregunta más bien por el qué y el porqué: ¿qué es el hombre? ¿cuál es el sentido de su existencia? ¿qué es el dolor? ¿por qué existe? Es decir, ¿tiene sentido? La filosofía surge del asombro ante la realidad, no de la necesidad, como los problemas prácticos. Si tiene alguna “utilidad”, ésta es orientar la existencia, mas no garantizarla.

La ética es una rama de la filosofía; ha sido también conocida como *filosofía moral*. Esta designación se debe a que su objeto de estudio es el fenómeno moral. Moral y ética no son lo mismo. La diferencia que existe entre el lenguaje y la gramática, entre las plantas y la botánica, es la misma que existe entre el fenómeno moral y la ética: uno es un hecho, una realidad, la otra es el estudio de esa realidad. ¿Por qué Sócrates es capaz de sacrificar la vida a un ideal? ¿Su acto es un acto libre? ¿Hizo bien? ¿Por qué Claudio siente remordimiento? ¿Qué es el deber? ¿Qué la responsabilidad? ¿Por qué puede -y debe- reclamarle Hamlet a Claudio su proceder? ¿Por qué nos sentimos responsables frente nosotros mismos y ante la comunidad? Para el creyente, ¿frente Dios? ¿Hay cosas que *debemos* hacer aunque no *queramos* hacerlas? Todas estas son cuestiones de la ética. Ella quiere comprenderlas. Por eso, a diferencia de la moral, la ética no es normativa, es decir, no dicta qué se debe hacer, sólo busca entender la dimensión moral que hay en el ser humano.